



## Informations

# ATD Quart Monde

«Là où des hommes sont condamnés à vivre dans la misère, les droits de l'homme sont violés. S'unir pour les faire respecter est un devoir sacré.»

Joseph Wresinski



Vacances familiales au Centre national de Treyvoux, été 2022

## Un lieu qui rassemble et rayonne !

Le Centre national d'ATD Quart Monde à Treyvoux est un espace de rassemblement, de formation, de réflexion, de ressourcement et de création. Et cela pour de nombreuses personnes. De bien des façons, les activités qui s'y déroulent, les orientations qui y sont prises, sont interconnectées. C'est ce qui soutient au quotidien notre engagement dans la durée pour une égale dignité de toutes et tous.

### Donner force à des engagements

Les équipes de volontaires permanent-e-s qui œuvrent dans nos trois secteurs d'action – Bâle, Genève et Rorschach – se retrouvent à Treyvoux deux journées par mois avec l'équipe d'accueil et avec la coordination nationale. Cela leur permet de discuter de leur engagement, de questionner leurs activités et leur présence quotidienne aux côtés d'enfants, de jeunes et de familles que la pauvreté isole.

Notre Centre national accueille aussi, tout au long de l'année, des jeunes : pour un stage de découverte du Mouvement, pour des rassemblements nationaux et même internationaux, ou encore pour débiter un engagement au sein du volontariat. Huit nouveaux volontaires permanent-e-s ont ainsi rejoint ATD Quart Monde Suisse ces deux dernières années.

En 2022, il y a par ailleurs eu six séjours familiaux et trois séjours d'ateliers créatifs. Ce sont des moments forts, intenses, où des familles et des personnes confrontées à la pauvreté se ressourcent, se retrouvent, partagent entre elles, tissent des liens.

### Réunir au-delà des frontières

À l'occasion, les rencontres rassemblent de nombreuses personnes, comme cela a été le cas de l'Université populaire Quart Monde de juin 2022. Dans le cadre de notre projet de recherche «Pauvreté – Identité – Société», plus de 60 militant-e-s ont alors dialogué à partir de leur savoir d'expérience de la pauvreté avec des invité-e-s lié-e-s à la politique, aux institutions et aux hautes écoles. Il en est notamment ressorti un appel commun : «Brisons l'ignorance, stop aux discriminations pour cause de pauvreté» – qui fut notre slogan pour la Journée mondiale du refus de la misère du 17 octobre 2022.

La fête d'été, fin août, a été un autre moment fort : quelque 250 personnes – depuis peu ou de longue date avec le Mouvement, des familles, des jeunes, de nombreux enfants participant à nos actions dans divers quartiers – se sont réunies dans la joie et ont fièrement inauguré un portique abritant une sculpture en bois qui exprime ce que signifie cette maison.

Nous avons clôturé l'année 2022 en accueillant les équipes nationales de sept autres pays : l'Allemagne, la Belgique, la Bulgarie, la France, l'Irlande, le Luxembourg et la Pologne. Quatre jours durant, notre Centre national s'est alors mué en maison européenne de rencontres et de réflexions.

### Accroître notre visibilité

Pour terminer, il convient de souligner l'importance de notre secrétariat national. Grâce à des professionnel-le-s solidaires, des volontaires permanent-e-s et des allié-e-s, celui-ci poursuit inlassablement ses efforts de communication afin d'accroître la visibilité du Mouvement ; de correspondance afin d'entretenir le réseau d'ami-e-s et d'adhérent-e-s du Mouvement ; de recherche de fonds afin d'assurer la pérennité d'ATD Quart Monde en Suisse ; et de partenariat avec différentes entités sociétales et étatiques du pays afin de peser sur les décisions et orientations politiques du gouvernement. Ce secrétariat national est complété par un centre de documentation, (res)source précieuse pour mener des recherches historiques et évaluer nos actions dans la durée – c'est une base indispensable pour guider nos nouvelles orientations.

Anne-Claire Brand, coordination nationale d'ATD Quart Monde

## Editorial

Le projet de recherche «Pauvreté – Identité – Société» est entré dans une phase cruciale : 12 dialogues entre des participant-e-s au projet, des parlementaires et des représentant-e-s de diverses institutions, publiques et privées, sont en cours afin de préparer le 9 mai, date à laquelle les résultats de la recherche seront rendus publics à Berne lors du colloque intitulé «La pauvreté – une boucle sans fin : quelle responsabilité pour notre société?». Ce colloque se tiendra dix ans après la demande de pardon que notre Gouvernement a adressée aux ancien-ne-s enfants placé-e-s de force et aux autres victimes des mesures de coercition à des fins d'assistance. Le 11 avril 2013, la Conseillère fédérale Simonetta Sommaruga (alors en charge du Département de justice et police) avait déclaré que «rien de cela ne doit jamais plus se produire». Dix ans plus tard, où en sommes-nous ?

Se saisir de cette question aujourd'hui, c'est ancrer notre projet de recherche dans le champ politique du pays et ainsi augmenter la chance qu'il ait un réel impact et qu'il contribue à changer le pays, à le libérer des injustices et violences qui affectent continuellement les familles vivant dans la pauvreté de génération en génération. Combien de fois pendant ces trois années de recherche n'avons-nous pas constaté qu'«au fond, rien n'a changé»? Comment se fait-il qu'en Suisse des êtres humains soient encore exclus, qu'il ne leur soit toujours pas permis de participer dans la dignité à la construction de notre société? Ce triste constat a ses explications, et le projet «Pauvreté – Identité – Société» en explore les mécanismes. Ceux-ci seront dévoilés à l'occasion du colloque du 9 mai, lequel constitue une étape importante, encourageante aussi, mais certainement pas un aboutissement. C'est un engagement pour aujourd'hui et demain. Un engagement qui mobilise les nouvelles générations, bien impliquées tout au long de la recherche!

Annelise Oeschger, membre de l'équipe de pilotage du projet «Pauvreté – Identité – Société»

## Toute une palette de vidéos !

Nous avons récemment pourvu notre site internet www.atd.ch d'une entrée riche en regards, en points de vue et en informations sur l'engagement d'ATD Quart Monde. Sous «Publications», vous trouverez l'onglet «Vidéos» qui se décline en **une quinzaine de rubriques que nous étoffons régulièrement**. Celles-ci fournissent des éclairages sur différents aspects du Mouvement ATD Quart Monde : sur son histoire et son identité, sur son fonctionnement et ses actions, ou encore sur l'engagement de ses membres. Ces vidéos traitent toutes de la pauvreté, sous bien des angles et dans des contextes très variés. Et elles insistent toutes sur l'importance de la dignité et de la participation.



# La jeunesse engagée !

Depuis deux ans, la jeunesse est en effervescence au sein d'ATD Quart Monde Suisse. Cette énergie anime notamment nos jeunes volontaires permanent·e·s à Bâle, Genève et Rorschach, de même qu'au Centre national à Treyvaux. Elle est une source d'inspiration: notre Mouvement est entré dans une phase de renouveau!

Chaque mois depuis l'été 2022, ces jeunes volontaires se retrouvent pour partager leurs expériences, les préoccupations et les questions que suscite leur engagement quotidien pour construire un monde sans pauvreté. Cette «équipe» n'est bien sûr pas fermée sur elle-même et accueille régulièrement d'autres membres du Mouvement – de Suisse et d'ailleurs. Et elle participe à des rencontres plus larges, tel que le regroupement des jeunes volontaires européen·ne·s qui s'est déroulé fin février au Centre national. Plusieurs volontaires expérimenté·e·s les y ont accompagné·e·s une semaine durant dans ce qui fut un moment de convivialité, de questionnement et de formation.

Cette effervescence ne se cantonne pas à ces volontaires: une quinzaine de jeunes intéressé·e·s par un engagement

au sein d'ATD Quart Monde participent à la dynamique «se former ensemble»<sup>1</sup>. Une fois par mois, elles et ils se rencontrent et discutent, entre elles et eux et avec des membres du Mouvement, de thèmes tels que la gouvernance, les mesures de coercition à des fins d'assistance ou encore l'idée que la lutte contre la pauvreté ne devrait pas être menée de manière isolée, qu'elle devrait être liée à d'autres luttes – telles que l'antiracisme, l'écologie ou le féminisme. Certaines de ces réunions ont lieu à Genève ou Bâle, afin de réfléchir à nos actions là où elles s'enracinent localement. Cela a par exemple été le cas en janvier lorsque le groupe a rencontré l'équipe de Genève pour discuter avec elle de ses activités pour l'année en cours, de la manière dont elle compte les conduire.

## Contribuer à une société plus juste

Et il y a aussi le «groupe jeunes» qui s'est créé dans l'élan de la Rencontre européenne de la jeunesse<sup>2</sup> tenue en juillet dernier au Centre international d'ATD Quart Monde à Méry-sur-Oise (en France). Une dizaine d'adolescent·e·s de plusieurs villes et villages de Suisse romande se rencontrent désormais une fois par mois avec l'aspiration de contribuer au développement d'une société plus juste et mieux adaptée aux besoins d'une jeunesse diversifiée. Elles et ils y débattent par exemple de situations qui les touchent et réfléchissent à la manière de les aborder collectivement plutôt que d'y être confronté·e seul·e. Ce groupe est de plus associé à la dynamique jeunesse européenne du Mouvement et contribue ainsi à un vaste chantier débuté il y a trois ans dont le propos est de soumettre au Conseil de l'Europe, ce mois d'avril, un plaidoyer mettant en lumière les difficultés et les rêves des adolescent·e·s et jeunes adultes qui vivent la pauvreté au quotidien.

Il est clair que cette Année européenne de la jeunesse 2022 a été vécue comme une source d'inspiration et de force qui nourrira l'engagement de la jeunesse tout au long de 2023 – et au-delà!

Vir Pintó Muñoz, volontaire permanente ATD Quart Monde à Genève

<sup>1</sup> Voir → [www.atd.ch/dynamique-jeunesse](http://www.atd.ch/dynamique-jeunesse) sur notre site internet.

<sup>2</sup> Voir notamment la vidéo du même nom disponible sur → [www.atd.ch/videos](http://www.atd.ch/videos).



Rencontre européenne de la jeunesse, France, juillet 2022

© Carmen Martos

# Des dialogues pour initier des changements

Les principaux résultats du travail de recherche «Pauvreté – Identité – Société» sont sur la table, prêts à être discutés à plus large échelle: ATD Quart Monde entend les approfondir, de janvier à mars 2023, lors de douze réunions d'échanges avec une centaine de protagonistes œuvrant dans différents contextes – politique, protection de l'enfant et de l'adulte, aide sociale, droit ou encore hautes écoles.

Entre 2019 et 2022, ATD Quart Monde a conduit des recherches autour de la thématique «Pauvreté – Identité – Société», avec le concours de spécialistes du monde scientifique et de la pratique professionnelle, mais aussi de celles et ceux pour qui la pauvreté est un vécu. Ces travaux ont permis de développer un savoir collectif mettant en lumière les relations entre la société, les institutions et les personnes en situation de pauvreté. Les résultats des recherches ont été consignés dans un document qui expose de manière saisissante les problématiques sociales et institutionnelles qui aujourd'hui font que des personnes ne parviennent pas à sortir de leur situation de pauvreté, parfois sur plusieurs générations. L'intitulé des chapitres principaux est révélateur de ce mécanisme: *Ignorance et*

*incompréhension dans la société, Dysfonctionnement des institutions, Construction de l'identité des personnes en situation de pauvreté, Persistance de la pauvreté de génération en génération.*

## L'étape actuelle: élargir les échanges

Nous voulons désormais passer de l'identification et de la compréhension de ce mécanisme aux perspectives de changements. Mais nous ne saurions y parvenir par une action isolée. Douze rencontres ont ainsi eu lieu en janvier, février et mars entre des membres du projet et une centaine d'autres protagonistes œuvrant dans les contextes les plus divers: politique à l'échelon national, protection de l'enfant et de l'adulte, aide sociale, droit, organisations religieuses ou encore hautes écoles.

Ces rencontres ont eu pour objectifs de recueillir les réactions par rapport aux réalités mises en évidence jusque ici et d'élaborer conjointement des approches et des propositions ouvrant la voie à des changements. Les résultats de ce dialogue élargi enrichissent nos travaux et seront intégrés dans le document final de notre projet de recherche. En multipliant les points de vue et en intégrant d'autres secteurs de la société, nous partageons notre conviction: seuls les échanges et la prise en compte de toutes les parties concernées permettent d'apporter un changement profond dans la société.

Ces dialogues ont constitué la dernière étape vers le colloque «La pauvreté – une boucle sans fin: quelle responsabilité pour notre société?» qui présentera les résultats du projet de recherche «Pauvreté – Identité – Société» le 9 mai à Berne.

Michael Zeier, coordinateur ATD Quart monde pour le projet de recherche «Pauvreté – Identité – Société»  
Traduction de Philippe Gasser



Dialogue à Neuchâtel, 10.02.2023

# Agenda

## Printemps

- 11–15 avril **Semaine de Bibliothèque de rue** à Bâle.
- 22 avril **Universités populaires Quart Monde** – préparations en vue du colloque du 9 mai à Berne.
- 9 mai **Présentation à Berne des résultats du travail de recherche «Pauvreté – Identité – Société»** lors du colloque intitulé «La pauvreté – une boucle sans fin: quelle responsabilité pour notre société?» (sur invitation).
- 17–31 mai **Exposition artistique dans les rues de Rorschach** dans le cadre du projet „Verkannt – Erkannt – Anerkannt: Kunst auf der Strasse“ («Méconnu – connu – reconnu: peindre pour l'histoire»), 2021 – 2023.
- 27 mai **Assemblée générale** au Centre national à Treyvaux (sur inscription – voir ci-dessous). Accueil à 10h00, assemblée de 10h30 à 12h30; l'après-midi est dédié à la présentation et à la discussion des résultats du travail de recherche «Pauvreté – Identité – Société». Le rapport annuel 2022 est disponible en version pdf sur → [www.atd.ch/ag](http://www.atd.ch/ag)
- 13–18 juin **Semaine de création** au Centre national à Treyvaux.

## Été\*

- 3–7 juillet **Festival des arts et des savoirs** à Genève, quartier Châtelaine. Artistes et bénévoles intéressé·e·s bienvenu·e·s.
- 9 juillet **Fête d'été** au Centre national à Treyvaux.
- 9–15 juillet **Chantier découverte** destiné aux jeunes adultes dès 18 ans intéressé·e·s par le Mouvement. Au Centre national à Treyvaux. Inscription: [contact@atd.ch](mailto:contact@atd.ch) ou 026 413 11 66
- juillet–août **Séjours familiaux** au Centre national à Treyvaux.

\*Pour toutes les activités de l'été, des soutiens sont bienvenus – avec les enfants lors des bibliothèques de rue ou des séjours familiaux, en cuisine, pour les transports, les nettoyages, etc. S'adresser au 026 413 11 66 ou à [contact@atd.ch](mailto:contact@atd.ch)

Informations complémentaires: → [www.atd.ch](http://www.atd.ch)

Le projet «Pauvreté – Identité – Société» vous est présenté sur notre site internet – sous des angles complémentaires et dans toute sa richesse. → [www.atd.ch/pis](http://www.atd.ch/pis)

